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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 138 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 20,601 млрд руб. В 2024 году (на 4 апреля) собрано 
483 363 106 руб., помощь получили 380 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2022 года Национальный РДКМ получил грант в конкурсе 
«Москва — добрый город» на привлечение москвичей в регистр. 
А в январе 2023 года Русфонд — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Коля Рожков, 9 лет, задержка психоречевого 
развития, аутичный синдром, требуется 
курсовое лечение. 117 763 руб.
Внимание! Цена лечения 240 763 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 23 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, не дышал, пе-
ренес кровоизлияние в мозг. Колю сразу начали ле-
чить, и он восстановился, вовремя научился сидеть 
и ходить, но первые слова произнес только в два го-
да. В детском саду сынок ни с кем не играл, махал 
руками и смеялся без причин, говорил сам с собой. 
После лечения в московском Институте медицин-
ских технологий (ИМТ) Коля стал сообразительнее 
и спокойнее. Но он до сих пор говорит сам с собой, 
в диалог не вступает. Помогите продолжить лече-
ние в ИМТ! Воспитываю двух детей одна. Татьяна 
 Рожкова, Орловская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Мальчи-
ку необходимо продолжить лечение. Нужно активи-
зировать развитие речи, помочь сформировать навы-
ки общения, расширить активный словарный запас».

Саша и Настя Ондар, 9 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 158 880 руб.
Внимание! Цена лечения 407 880 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 180 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тыва» соберут 19 тыс. руб.

Саша и Настя — наши двойняшки. С первых дней 
жизни сын спал, повернув голову вправо, а доч-
ка — влево. У обоих малышей затылки с этих сто-
рон сплющились. Мы обратились к нейрохирур-
гу, и он диагностировал деформацию черепа. Рано 
сросшиеся кости черепа не дадут мозгу нормально 
расти, необходимо срочно начать лечение: около го-
да постоянно носить ортопедические шлемы, иначе 
детям грозит нарушение зрения, слуха, умственная 
отсталость. Но у нас нет денег на их оплату. Помоги-
те! Чаяна Донгак, Республика Тыва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «У Саши 
и  Насти позиционная плагиоцефалия — деформа-
ция черепа. Устранить ее поможет ношение индиви-
дуально изготовленных краниальных шлемов-орте-
зов. В результате дети будут нормально развиваться».

Пересвет Орлов, 5 лет, последствия отравления 
угарным газом, энцефалопатия, требуется 
реабилитация. 148 825 руб.
Внимание! Цена лечения 594 825 руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными, внесли 420 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Югория» соберут 26 тыс. руб.

Мой младший сын задохнулся угарным газом 
при пожаре, у него остановилось сердце. Малыша 
отвезли в больницу, подключили к дыхательному 
аппарату, а когда вывели из комы, он был в вегета-
тивном состоянии. Я делала сыну массаж, с ним за-
нимались ЛФК. Со временем Пересвет задышал сам, 
начал фиксировать взгляд, реагировать на боль. Ему 
готовы помочь в подмосковном реабилитацион-
ном центре «Три сестры». Я одна воспитываю двоих 
сыновей, а лечение дорогое. Пожалуйста, спасите! 
 Наталья Орлова, Ханты-Мансийский АО
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Артем Багаутдинов (д. Рай-
ки, Московская обл.): «У Пересвета проблемы 
с подвижностью, питанием. Мы будем восстанав-
ливать функцию глотания, учить мальчика удержи-
вать голову и поворачиваться, обучим маму уходу 
за сыном».

Камила Рашоян, 2 года, врожденная 
деформация правой стопы, недоразвитие 
пальцев, требуется операция. 170 540 руб.
Внимание! Цена операции 430 540 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 260 тыс. руб.

Камила родилась с подвернутыми ножками, 
с пере тяжками большого пальца правой кисти, бед-
ра и голени. На левой стопе нет пальцев, на паль-
цах правой кисти не хватает фаланг. Дочку несколь-
ко раз оперировали, косолапость лечили по методу 
Понсети. В год и три месяца Камила пошла, но у нее 
случился рецидив косолапости. Дочке могут за од-
ну операцию исправить деформацию стопы и де-
фект кисти. Помогите ее оплатить! Кристина Рашоян, 
 Московская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У Камилы ам-
ниотическая болезнь, деформация правой стопы, 
недоразвитие пальцев левой стопы и правой кисти. 
Мы переместим переднюю большеберцовую мыш-
цу на третью клиновидную кость, высвободим мыш-
цы, связки и сухожилия правой стопы, проведем 
пластику левой стопы и правой кисти».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Освободить мозг
Пятилетнюю девочку спасет реконструкция черепа

Из свежей почты

Почта за неделю 29.03.24–4.04.24

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 60 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

По праву бедности
Как юристы помогают бесплатно

LegalCharity — первая в России ин-
тернет-платформа, которая помо-
гает находить друг друга людям, 
нуждающимся в помощи, юридиче-
ским фирмам и благотворительным 
фондам. Руководитель платформы 
Наталия Стоцкая в шутку называет 
ее «юридическим маркетплейсом». 
Единственное, но важное отличие — 
все юридические услуги здесь ока-
зывают pro bono, то есть бесплатно, 
или по минимальной возможной це-
не. По мысли основателей ресурса, 
у юристов и адвокатов должна быть 
социальная миссия — предоставле-
ние доступа к юридической помощи 
тем, кто ее себе позволить не может. 

Конституция России гарантирует 
каждому гражданину право на полу-
чение квалифицированной юридиче-
ской помощи. В судах по уголовным де-
лам государство дает бесплатного ад-
воката «по назначению». Но в других 
областях права — гражданском, трудо-
вом, социальном — помощь юриста за-
частую стоит очень дорого. А как быть 
социально уязвимым  категориям гра-
ждан и людям, попавшим в тяжелую 
жизненную ситуацию? На этот вопрос 
в 2021 году решило ответить Адвокат-
ское бюро А1, вспомнив о социальной 
адвокатуре. Принцип pro bono заро-
дился в Америке еще в XIX веке, когда 
частные юридические фирмы начали 
бесплатно помогать бедным. В дорево-
люционной России подобную помощь 

оказывали «по праву бедности». В сов-
ременной России практика оказания 
благотворительной юридической по-
мощи только начинает развиваться.

— Мы начали работать в сложное 
время, после пандемии ковида, да и по-
том ситуация не стала проще, но наше 
предложение поучаствовать в благотво-
рительном проекте неожиданно полу-
чило активный отклик. Это переломное 
время как-то повлияло на умы коллег, 
у них появилось желание помогать,— 
рассказывает Наталия Стоцкая, руково-
дитель платформы LegalCharity.— Сей-
час среди наших партнеров 75 юриди-
ческих компаний. Все они наши давние 
друзья, которых мы хорошо знаем и уве-
рены в их компетентности и добросо-
вестности. Мы несем ответственность 
за все заявки и дела, которые передаем 
партнерам, и отслеживаем результаты. 

За год платформа помогает решить 
примерно 50–60 юридических дел, а за-
явок поступает в два раза больше. 

— У нас есть критерии отбора за-
явок, но нет шаблонов,— поясняет На-
талия Стоцкая.— Мы изучаем каждую 
конкретную историю, внимательно 
и непредвзято. Помощь могут получить 
сироты, инвалиды, пенсионеры, оди-
нокие родители, малоимущие  семьи, 
а также люди, которые оказались в тя-
желой ситуации и не имеют средств 
на адвоката. Также мы помогаем подо-
печным 50 благотворительных фондов 
и НКО, с которыми сотрудничаем. 

По словам Стоцкой, вопросы, с кото-
рыми обращаются граждане, относятся 
практически ко всем областям права. 
А вот НКО часто просят о помощи в свя-
зи с последними изменениями законо-
дательства. Например, хотят узнать, 
как работать с персональными данны-
ми или не попасть в список иноагентов. 

Бесплатная юридическая помощь 
сейчас очень востребована. Но вот зачем 
юристам вся эта благотворительность?

— Очень важны общественная зна-
чимость и профессиональное призна-
ние,— говорит Стоцкая.— Мы регуляр-
но публикуем обзоры по нашим делам 
на авторитетных порталах, в правовых 
и бизнес-СМИ, где профессиональное 
сообщество может оценить уровень ра-
боты и мастерство коллег. Кроме того, 
в рамках ежегодного рейтинга «Пра-
во-300» организована специальная но-
минация Pro bono LegalCharity, в кото-
рой участвуют фирмы, сумевшие вы-
играть самые сложные дела, решить 
самые трудные проблемы заявителей. 

Профессиональная, качественная 
работа юриста — это достойно, а благо-
творительная правовая помощь — еще 
и престижно. Такой принцип платфор-
ма LegalCharity доказывает делом уже 
больше трех лет. 

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/1125

У  Миланы Бешкок из Адыгейска 
слишком рано начали срастаться 
кости черепа. В год она перенесла 
комплексную операцию, но та по-
могла лишь на время. Сейчас кости 
черепа срослись полностью, обра-
зовали единую кость. Милану нужно 
срочно оперировать — раздвинуть 
сросшиеся кости черепа и устано-
вить специальные аппараты, что-
бы мозг мог нормально расти и раз-
виваться. Девочке готовы помочь 
в Национальном медицинском ис-
следовательском центре (НМИЦ) 
нейрохирургии имени академика 
Н.Н. Бурденко в Москве. Но опера-
ция и аппараты стоят почти полтора 
миллиона рублей. 
— Так, дедушка, давай поиграем! Ты бу-
дешь сыночек, я мама, а мишка, зайка 
и куклы — вся наша семья,— предлага-
ет Милана.

Она совсем недавно научилась раз-
говаривать развернутыми фразами 
и с удовольствием говорит за всех — 
и за мишку, и за зайку, и даже за дедушку.

— Четко произносить все слова у доч-
ки пока не получается. Мы дома ее хо-
рошо понимаем, а вот незнакомые лю-
ди — не очень,— рассказывает мама 
Светлана.— Но Милана старается. Она 
веселая, общительная девочка, хочет 
дружить, играть с детьми, очень любит 
петь и танцевать. В семье она любимица.

Вот только папа Милану так и не уви-
дел. Он погиб в автокатастрофе, ко гда 
Светлана была на четвертом месяце 
беременности.

Милана родилась в положенный 
срок, врачи сказали, что девочка совер-
шенно здорова. Правда, Светлана сразу 
заметила, что у дочки странная форма 
головы: правый висок как будто вдав-
лен, а нос немного искривлен вправо. 
Но врачи успокоили: со временем все 
пройдет, к двум годам череп примет 
правильную форму.

— Но со временем стало только ху-
же. Когда в два месяца Милана начала 
держать голову, выяснилось, что у нее 
кривошея — голова была поверну-
та вправо, и спать дочка могла только 
на правой стороне,— вспоминает Свет-
лана.— Эту проблему удалось решить 
с помощью массажа, а вот впадина 

на лбу с правой стороны никак не про-
ходила. Я очень забеспокоилась и от-
везла Милану в больницу в Краснодар.

Невролог и нейрохирург после 
рент гена и компьютерной томогра-
фии поставили тревожный диагноз: 
прежде временное сращение костей 
черепа. Милану отправили на опера-
цию в московскую клинику. Форму че-
репа нейрохирурги скорректирова-
ли с помощью специальных пластин 
и ортопедических шлемов. Операцию 
провели по гос квоте, а купить пласти-
ны и шлемы помогли читатели Русфон-
да. После операции Милана начала хо-
дить, разговаривать, в три года пошла 
в детский сад.

— Милана добрая и внимательная 
девочка. Если кто-то грустит, обязатель-
но подойдет и спросит: «А ты почему 
грустный?» Очень любит старшего бра-
та и переживает, когда его ругают, го-
ворит: «Не надо, Тамерлан — хороший 
мальчик!» И добавляет: «И Милана хо-
рошая!» — рассказывает Светлана.— 
Но года в четыре у нее вдруг испортил-
ся характер: стала часто плакать, ка-
призничать. Вернее, это мы так думали, 
а на самом деле у нее сильно болела го-
лова — никак не проходила, и болеуто-
ляющие не помогали.

Пришлось снова ехать в Краснодар, 
а оттуда — в Москву. Обследование по-
казало, что у Миланы пансиностоз: ко-

сти черепа срослись в единую кость, 
мозг зажат, и расти ему некуда. Это опас-
ная ситуация, если не принять срочные 
меры, девочке не только грозит задерж-
ка в развитии и тяжелые осложнения — 
сама ее жизнь оказалась под угрозой. 
Милане нужна срочная операция: не-
обходимо разделить сросшиеся череп-
ные доли и установить специальные 
дистракционные аппараты. 

Операцию можно было бы провести 
по госквоте, если бы не одно важное об-
стоятельство: дистракционные аппара-
ты в квоту не входят. Купить их отдель-
но тоже нельзя, так как софинансиро-
вание в федеральных медицинских 
центрах не допускается. Получается, 
что и операцию, и аппараты должна 
оплатить мама Миланы. Но таких денег 
у нее нет. Поэтому Светлана снова обра-
щается к читателям Русфонда:

— Вся надежда на вашу помощь! 
Врачи говорят, что прогноз хороший. 
Помогите нашей Милане жить без бо-
ли и развиваться как все здоровые де-
ти ее возраста!

Оксана Пашина, Адыгея

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Л А Н Ы  Б Е Ш К О К  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 8  6 0 0  Р У Б .

Нейрохирург детского отделения НМИЦ нейрохирургии имени академика Н.Н. Бур-
денко Леонид Сатанин (Москва): «У Миланы врожденная деформация черепа, она уже была 
про оперирована в 2019 году, и долгое время ее состояние оставалось стабильным. Летом 2023 года 
девочка начала жаловаться на сильную головную боль и тошноту. Обследование выявило пансиностоз — 
слияние костей черепа в единую кость с зарастанием всех черепных швов. Кости черепа сдавливают го-
ловной мозг, мешают его росту. Это может привести к самым печальным последствиям. Девочке срочно 
нужна операция по вытяжению костей теменно-затылочной области черепа с установкой дистракционных 
аппаратов. Прогноз благоприятный, операция позволит Милане нормально расти и развиваться».

Стоимость операции 1 359 600 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 738 600 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Милану Бешкок, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Миланы — Светланы Гиссовны Бешкок. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Милана страдает от  сильной 
головной боли, с которой 
не справляются лекарства. 
Ей грозят не только тяжелые 
осложнения — сама ее жизнь 
оказалась под угрозой    
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

29 марта на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Ямал» мы рассказали 
 историю девятилетней 
Веро ники  Рахматуллиной 
из ЯНАО («Пока рак спит», 
 Светлана Иванова). У де-
вочки  злокачественное 
заболевание крови — 
миелодис пластический 

синдром. Ей не обходима трансплантация кост-
ного  мозга.  Подходящие доноры были найдены 
 только в между народном регистре.  Государство 
не оплачивает поиск и активацию донора, 
а у  семьи таких средств нет. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (2 605 621 руб.) собра-
на. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 29 марта 22 880 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Ямал», «Хакасия», «Южный Урал», «Алтай», а также 
136 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 22 детям на 34 017 616 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Вероники  
будет донор!
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Раскрыть 
медкарты
Поможет ли врачам  
отказ от врачебной тайны

Последние месяцы власти серьезно занимают-
ся защитой врачей от пациентов, которые их, 
врачей, оговаривают и буквально терроризиру-
ют. Идей много. Мне кажется, самая радикаль-
ная — снять врачебную тайну с медданных па-
циента, если он, жалуясь на врача в СМИ или 
соцсетях, сам эти данные начинает разглашать. 
Эту идею, как недавно выяснилось, обсуждает 
Комитет Госдумы по охране здоровья. Мы про-
вели на эту тему собственное исследование.

Выразить рост пациентского экстремизма в циф-
рах невозможно. Статистика сообщений о преступ-
лениях врачей и заведенных уголовных дел? Во-пер-
вых, тут нет роста. Сообщений — 5–6 тыс. в год, уго-
ловных дел — примерно 2 тыс., 200–300 доходят 
до суда. Оправдательных приговоров традиционно 
мало, но тут уж пациенты ни при чем. Показатель-
нее жалобы на врачей в СМИ, соцсетях, на сайтах-от-
зовиках. Но их невозможно ни посчитать, ни отде-
лить справедливое недовольство от наездов. Кста-
ти, как и честные благодарности от заказных. Даже 
если как-то доказать, что жалоб все больше, это мож-
но объяснить и экстремизмом, и ростом самосозна-
ния пациентов: врач больше не бог.

Но в любом случае взаимное недовольство паци-
ентов и врачей очень заметно, и это большая пробле-
ма для обеих сторон. В декабре Комитет по охране здо-
ровья организовал на эту тему большой круглый стол. 
А в марте стала известна идея комитета: если пациент 
публично обвинил врача, тому надо дать возможность 
раскрыть медданные пациента для публичного отве-
та. Глава комитета Бадма Башанкаев согласился рас-
сказать нам про эту идею. Потом передал, что готов го-
ворить, только не касаясь темы медданных. А потом 
и вовсе отказался общаться. Даже мое обещание пре-
доставить важную статистику его не соблазнило.

Почему отказался, объясню чуть позже. А пока про 
статистику. Портал «Врачи РФ» — в сообществе больше 
300 тыс. врачей — провел для нас опрос. 47% врачей 
поддерживают снятие медицинской тайны, потому 
что «врач сможет публично ответить на все претензии, 
и конфликт будет исчерпан». 12% поддерживают по сов-
сем иной причине: «врач сможет такого порассказать 
о здоровье пациента — тот пожалеет, что вынес кон-
фликт на публику». 24% против, потому что «пуб личная 
дискуссия — не метод решения таких споров». А еще 
13% — потому что, «если пациент что-то о своем здо-
ровье сообщил, многое остается за кадром и по-преж-
нему должно составлять врачебную тайну». Пара про-
центов не знают, как ко всему этому относиться.

Неустранимый минус проекта виден сразу: меди-
цинских данных много, и та часть, которую пациент 
не раскрыл, может быть использована ему во вред. 
Еще один не сразу заметный минус отметила адво-
кат Полина Габай: «Мы не знаем, кто на самом деле 
находится на другом конце. Некий недоброжелатель 
пациента может пожаловаться от его имени на вра-
ча и таким образом предоставить тому возможность 
„такого порассказать“». Наверно, главе комитета, где 
родилась эта странная идея, не очень хочется лиш-
ний раз говорить об этом с журналистами.

Но в результатах опроса есть и другое. Почти по-
ловина врачей считают, что исток проблемы — в не-
достатке информации и коммуникации, что спо-
койный объективный обмен мнениями снимет 
конфликт. И что интересно, в пациентском опросе 
в группе Русфонда во «ВКонтакте» этот пункт тоже на-
брал больше всех голосов — 31%.

В нынешнее время легко забыть, что споры могут 
решаться и мирным путем. Но ведь могут. Сами врачи 
об этом говорят. Отвечая на второй вопрос, «предложи-
те свой вариант решения конфликта», многие пишут 
о медиации, привлечении профессиональных экс-
пертов. О том, что, будь у врача возможность все обсу-
дить с пациентом во время приема, конфликта просто 
не было бы. «Суды длятся годами, претензии по месту 
работы врача скатываются в никуда. Назрело создание 
внесудебного механизма урегулирования споров»,— 
считает Полина Габай. А еще есть известный в мире 
способ: привлечь профессиональные врачебные со-
общества. От них можно ждать большей объективно-
сти, чем от отдельного врача или его клиники.

Мы предоставим Башанкаеву все данные и будем 
добиваться их обсуждения. А об опросах про врачеб-
ную тайну подробнее читайте на сайте Русфонда.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/1124
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